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Carta abierta al Gobernador Rolando Figueroa 

 
Neuquén, 23 de octubre de 2024. 

 
 
Sr. Rolando Figueroa 
Gobernador de la Provincia de Neuquén  
 
 
De nuestra mayor consideración: 
 

Nos dirigimos a Ud. para transmitirle la profunda preocupación 

que tenemos como comunidad por la situación que atraviesan las 

Universidades Nacionales Públicas y en especial, por nuestra 

Universidad Nacional del Comahue. 

Como es de su conocimiento, el presupuesto aprobado en el 

Congreso para el 2023 fue reconducido y ejecutado para este 2024 

generando serias dificultades para garantizar el funcionamiento de 

nuestra Universidad. Esta dramática situación llevó a las autoridades de 

la institución a la necesidad de recortar y redireccionar el escaso 

presupuesto recibido para garantizar que las puertas y las aulas de la 

Universidad sigan abiertas. Por un lado, se sostuvieron recortes en el 

servicio de limpieza, la suspensión de los subsidios, viáticos y nuevas 

convocatorias a los proyectos de investigación, la suspensión de las 

convocatorias a proyectos de extensión y obras edilicias quedaron 

paradas por no contar con la partida presupuestaria necesaria. Por otro 

lado, se decidió apostar a las políticas de bienestar que permitieran 

atender las necesidades del estudiantado y colaborar con su tránsito por 

la Universidad (aumento en las becas, residencias universitarias para 

estudiantes del interior y mantener el precio del bono en el comedor 
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universitario, entre otras). Entendemos que estas medidas se dieron en 

un contexto excepcional con el único objetivo de garantizar que la 

Universidad permaneciera funcionando. En ese marco, sabemos que 

tanto Ud. como el gobernador de la provincia de Río Negro y algunos/as 

intendentes dieron muestra de su apoyo a través de convenios de ayuda 

y colaboración, acciones que valoramos positivamente ya que no 

tenemos dudas que la responsabilidad del financiamiento de las 

Universidades es del gobierno nacional. 

Fue principalmente esta situación la que nos puso en las 

calles el pasado 23 de abril en la primera marcha universitaria federal, 

actividad que movilizó a más de un millón de personas en todo el país. 

Con esa gesta, logramos que el gobierno nacional retrocediera en sus 

afirmaciones y otorgara una actualización presupuestaria sobre las 

partidas de funcionamiento del 270%. Las mismas llegaron a Comahue 

en julio y dicho porcentaje se aplicó sobre el presupuesto recibido (a 

valores de 2023). 

Paralelamente, docentes y nodocentes sostuvimos y aún 

sostenemos un plan de lucha por la recomposición salarial. Con una 

inflación acumulada del 134,49% nuestros salarios se incrementaron un 

60,94%. Es decir, una diferencia del 83,46% respecto de la inflación. 

Perdimos entre el 34% y el 51% de poder adquisitivo, depende del cargo. 

Actualmente la canasta básica es de 900 mil pesos y el salario testigo de 

un docente universitario es de 720 mil pesos y del cargo nodocente 

categoría 7, es de 690 mil pesos. Esto implica que un gran porcentaje de 

trabajadores/as de la UNCO se encuentran por debajo de la línea de la 

pobreza. Como expresamos, la situación salarial de quienes trabajamos 

en las Universidades es gravísima, por ello seguimos exigiendo al 

gobierno nacional la apertura de la paritaria. 
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La falta de actualización salarial de los/as docentes 

investigadores/as, junto con la reducción del financiamiento para becas y 

programas de apoyo, afecta gravemente al sistema científico-tecnológico 

argentino. Es preciso señalar que el 60% de quienes hacen ciencia lo 

hacen en universidades nacionales, y la disminución de estos recursos 

impacta tanto a jóvenes en formación como a equipos de investigación 

consolidados.  

Bajo la consigna “sin salarios dignos no hay Universidad 

Pública” se generó una contundente campaña que demuestra el rol que 

tenemos docentes y no docentes como trabajadores/as de la Universidad 

y la gravísima situación salarial que venimos atravesando, la cual fue 

acompañada de medidas de fuerza que se llevaron a cabo en unidad.  

Luego, la aprobación de la Ley de Financiamiento 

Universitario puso en el centro de la escena una inédita situación: la 

posibilidad de que mediante una ley se actualizaran las becas 

estudiantiles, los salarios y el presupuesto conforme al aumento de la 

inflación. Lamentablemente, a pesar de contar con más de ⅔ de los votos 

en ambas cámaras, el Presidente Javier Milei anticipó que sería vetada y 

nuevamente, el 02/10 sostuvimos otra jornada histórica en lo que fue la 

Segunda Marcha Universitaria Federal, pidiendo por la promulgación de 

la Ley de Financiamiento Universitario. Un día después, la Ley fue vetada 

por el Presidente Javier Milei y el veto fue ratificado por la Cámara de 

Diputados el pasado 9/10 anulando toda posibilidad de reparar, al menos 

por 2024, la crítica situación de las Universidades.  

La situación de nuestros/as estudiantes no es menos grave. 

Los/as estudiantes hoy sobreviven con becas estudiantiles de $35.000; a 

esto se suma la política de desregulación total de los alquileres que hace 

que los/as estudiantes y sus familias paguen el triple cada 4 meses y 

muchos/as de ellos/as se vean en la necesidad de ingresar al mercado 
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laboral para poder seguir estudiando. Mientras tanto, la inflación y los 

aumentos de tarifas no dejan de afectar sus economías lo que se ve 

claramente expresado por ejemplo en los costos de alimentos, materiales 

de estudio y transporte. Aún en esta grave situación y en un contexto que 

no hace más que expulsarlos/as, nuestros/as estudiantes y sus familias 

siguen apostando al futuro y a lograr su proyecto de egresar de la 

Universidad Pública.   

Actualmente, docentes, nodocentes y estudiantes de la 

Universidad del Comahue nos encontramos con una profunda 

preocupación sobre el proyecto de Ley de Presupuesto 2025, presentado 

por el Presidente y que será discutido en las próximas semanas en el 

Senado. El proyecto asigna a las universidades la mitad del presupuesto 

que fuera solicitado por el Consejo Interuniversitario Nacional: de los 7,2 

billones de pesos solicitados para el conjunto de Universidades 

Nacionales, el proyecto de presupuesto asigna al sistema universitario 

nacional un total de 3,8 billones de pesos. 

Las implicancias de aprobar este proyecto sin modificación 

alguna en las partidas previstas, serán gravísimas no solo para el 

conjunto de las Universidades Nacionales, sino en particular para la 

Universidad Nacional del Comahue y también para toda la comunidad de 

neuquinos y neuquinas. Nuestra Universidad forma profesionales que 

participan en numerosas actividades de nuestra región formando parte 

fundamental del desarrollo económico, social y productivo de la provincia 

de Neuquén.  

Desde esta convicción es que nos dirigimos a Ud. como 

Gobernador de los y las neuquinos/as para expresar que, de aprobarse 

el proyecto de presupuesto 2025 corre serios riesgos la existencia de 

nuestra Universidad tal y como la conocemos; peligra la continuidad de 

proyectos de investigación y extensión que ya este año se han visto 



 

Página 5 de 5 
 

interrumpidos o sufrido demoras que afectan los resultados de años de 

trabajo; será muy difícil sostener políticas de bienestar estudiantil que 

atiendan las necesidades de nuestros/as estudiantes; no se podrá 

proyectar la finalización de obras que permitirían a algunas Unidades 

Académicas tener su edificio propio; peligra el sostenimiento de equipos 

de cátedras dado que cada vez son más los/as docentes que renuncian 

a sus cargos por el profundo deterioro salarial, fenómeno que genera una 

“fuga” de profesionales formados/as que se insertan en otras actividades.  

Tenemos la convicción de que la Ley de presupuesto plasma 

un proyecto político de país, por eso nos resulta inconcebible que la 

educación pública superior y la producción de conocimiento no sea una 

prioridad en éste.  
Por todo lo expuesto y entendiendo que desde febrero toda la 

comunidad universitaria del Comahue está peleando por la supervivencia 

de la Universidad Pública, queremos solicitarle una reunión para 

encontrar puntos de acuerdo en esta materia y generar una fuerza 

conjunta desde Neuquén que nos permita modificar el camino del 

desfinanciamiento que ha decidido tomar el Gobierno Nacional. Del 

mismo modo, por su intermedio, queremos solicitarle que haga extensivo 

este pedido y la preocupación a diputados/as y senadores/as de la 

provincia de Neuquén. 

Sin más, lo saludamos muy atentamente. 

 
 
 
Ma. Silvia Brouchoud- Secretaria General de ADUNC  
Ma. Julia Barsotelli- Secretaria General APUNC 
Victor Curapil- Secretario General de CEDIUNCO 
Joaquín Berrud- Presidente de la Federación Universitaria del Comahue 


